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В статье рассматриваются возможные типы построение метафилософской позиции. Метафилосо-
фия представляется автором как проблема самоопределения философии. Стремительно меняю-
щийся мир ставит перед философами вопрос о ее месте и предназначении. Большое число частных 
наук уже давно экспроприировали все предметное поле, в котором философии все труднее нахо-
дить собственное место. В таком состоянии философия невольно примыкает к отдельным науч-
ным дисциплинам, выступая в роли предваряющей нестрогой спекуляции. По меткому замечанию 
Д. Зильбермана, философия играет роль «конферансье». В таком состоянии философия оказывает-
ся делом философствующих математиков, физиков, биологов и т.д. По этой причине возникает 
вполне закономерный вопрос о том, чем должны заниматься и что именно (в методологическом 
плане) должны делать сами философы? В контексте такого масштабного вопроса данная статья 
представляет собой попытку предваряющего определения основных способов построения мета-
философии. Сама по себе проблема метафилософии неизменно следует самому философствова-
нию. Поэтому проблема метафилософии актуализирует перед философами необходимость обра-
щения к метафилософским построениям в истории философии. На примере воззрений М. Хайдег-
гера, Ф. Ницше и Д. Зильбермана анализируются три различных способа построения метафилософ-
ской позиции, которые автором обозначены как «понимающая», критическая и методологическая. 
Каждый из этих типов метафилософии имеет особые отличительные черты и подходы в вопросе 
определения сущности, целей и задач философии. Автором рассматриваются достоинства и недо-
статки каждого из типов и определяются концептуальные направления для последующих метафи-
лософских исследований. 
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Abstract. In the article consider three different types of metaphilosophy. Metaphilosophy is presented 
by the author as the problem of self-determination of philosophy. The rapidly changing of the world 
raises the question of the place and purpose of philosophy. A large number of special sciences have a 
long since expropriated the whole subject area. In this state, philosophy unwittingly adjoins separate 
scientific disciplines, acting as a preliminary and vague speculation. According to D. Zilberman’s sharp 
remark philosophy plays part of «entertainer». For this reason, a completely natural question arises 
about what should be done and what exactly (methodologically) should philosophers themselves do? 
In the context of such a large-scale question, this article is an attempt to determine the main ways to 
building of metaphilosophy's position. Therefore, the problem of metaphilosophy actualizes front of 
philosophers appeals to needed of investigation of metaphilosophical constructions in the history of 
philosophy. As examples author takes philosophical points of view of M. Hidegger, F. Nitzsche and D. 
Zilberman. According to the author this examples illustrate three approaches to the nature of 
philosophy. There are three types of metaphilosophy: understanding, critical and methodology types. 
All this types have own specific features in the solution of question about nature, goals and problems 
of philosophy. The author considers advantages and a disadvantage of each of types, besides the 
author determines a conceptual direction for future metaphilosophicsl investigations. 
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metaphilosophy’s types. 

 

References 
 

1. Gurko  E.  Modal'naja metodologija Davida Zil'bermana, Minsk: Jekonompress, 2007, 456 р.  
2. Zil'berman D. B. Priblizhajushhie rassuzhdenija mezhdu tremja licami o modal'noj 

metodologii i summe metafizik, Pjatigorskij A. M. Izbrannye Trudy, Moscow: Shkola "Jazyki russkoj 
kul'tury", 1996, рр. 173-197.  

3. Nicshe F. Po tu storonu dobra i zla. Preljudija k filosofii budushhego, per. s nem. N. Polilova; 
K genealogii morali. Polemicheskoe sochinenie, per. s nem. K.A. Svas'jana, Moscow: Akademicheskij 
proekt, 2007, 398 р.  

4. Hajdegger M. Chto takoe metafizika? per. s nem. V.V. Bibihina, Moscow: 
Akademicheskij proekt, 2007, 303 р.  

5. Hajdegger M. Chto jeto takoe – filosofija? Voprosy filosofii, 1993, No 8, рр. 113-123. 

Available 

at: http://ec-dejavu.ru/p/Philosophy.html (data obrashhenija 14.11.2018). 
 

Author’s Bio  
Safonov Alexander Sergeevich, Postgraduate of the Department of Social 
Philosophy, Kazan (Volga Region) Federal University, Kazan. E-mail: chelovek-
3000@yandex.ru 

 
Библиографическая ссылка 

 
Сафонов А. С. Философия в меняющемся мире: три типа метафилософии // SocioTime / 

Социальное время. – 2018. – № 4(16). – С. 27-35. – DOI: 10.15350/2410-0773.2018.4.27 

mailto:chelovek-3000@yandex.ru
mailto:chelovek-3000@yandex.ru

